

CHAPITRE I

INTRODUCTION

A. LES RAISONS DE CETTE ÉTUDE

En juillet 1988, le Comité permanent de l'agriculture publiait son rapport intitulé *Le problème de 22 milliards de dollars : Solutions possibles de restructuration de la dette agricole*. Cette étude avait pour principal objet le niveau de la dette, ses répercussions sur la viabilité des agriculteurs et les solutions possibles pour réduire la dette et ses coûts.

Bien que l'agriculture ait bien changé au cours des deux années qui se sont écoulées depuis la publication de ce rapport, le niveau de la dette agricole au Canada est demeuré obstinément élevé. L'encours total de la dette agricole canadienne était de 23,2 milliards de dollars en 1987. Il a légèrement diminué pour passer à 22,8 milliards au 31 décembre 1988. Le récent sondage de la Société du crédit agricole (SCA) évalue la dette agricole totale à 22,2 milliards de dollars en date du 1^{er} janvier 1990.

La situation de l'endettement aux États-Unis n'a absolument pas évolué dans le même sens. Entre 1985 et 1990, la dette agricole américaine est passée de 166 à 129 milliards de dollars, soit une diminution de 22 p. 100¹. Durant la même période, la dette agricole au Canada est demeurée supérieure à 22 milliards de dollars.

Si nous savons pourquoi notre dette agricole demeure élevée et si nous connaissons les facteurs susceptibles d'influencer son niveau actuel, nous serons plus en mesure de prévoir son évolution dans chaque province ou chaque région. Ceci est d'autant plus important que les agriculteurs vont connaître une période d'incertitude économique. En effet, Agriculture Canada et les prévisionnistes du secteur privé entrevoient un fléchissement du revenu agricole pour 1991 et 1992. Le niveau futur des subventions demeure un point d'interrogation. Le niveau des subventions au revenu dépendra du résultat des négociations du GATT et de la position financière des

1 U.S. Department of Agriculture, Economic Research Service, *Agricultural Income and Finance: Situation and Outlook Report*, août 1990, p. 9. Dans le présent rapport, les valeurs monétaires des États-Unis sont exprimées en dollars américains, à moins d'indication contraire dans les comparaisons directes.